



**UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA
INDOAMÉRICA**

FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS Y DE LA SALUD

CARRERA DE PSICOLOGIA GENERAL

TEMA:

**TRAYECTORIAS MIGRATORIAS DE CUBANOS JOVENES EN LA PROVINCIA
DE TUNGURAHUA.**

Trabajo de titulación previo a la obtención del título de Psicólogo General.

Autor(a)

Anamaris Menejias Pérez

Tutor(a)

Diego Palacios Díaz

AMBATO – ECUADOR

2022

TRAYECTORIAS MIGRATORIAS DE CUBANOS JOVENES EN LA PROVINCIA DE TUNGURAHUA

Migratory Trajectories of Young Cubans in the province of Tungurahua.

Autor: Anamaris Menejias-Pérez
anamarismenejias@uti.edu.ec

Tutor: Diego Palacios-Díaz
diegopalacios@uti.edu.ec

Lector: Herman Moreno-Londoño
hermanmoreno@uti.edu.ec

Lector: Verónica Labre-Tarco
veronicalabre@uti.edu.ec

Trabajo de Titulación para la
obtención del título de
Psicólogo General de la
Universidad Tecnológica
Indoamérica.

Modalidad:
Semipresencial

Ambato, Ecuador.
Abril de 2022.

RESUMEN

Desde los inicios de la humanidad se han ido recopilando diversos hechos migratorios alrededor del mundo, pues históricamente las personas se han desplazado de un lugar a otro en búsqueda de una mejor calidad de vida. El objetivo principal de la presente investigación es analizar las dimensiones que definen las trayectorias migratorias de un grupo de cubanos jóvenes que residen en la provincia de Tungurahua, Ecuador, y en el que intervienen los motivos que llevaron a emigrar, el proceso de adaptación en la sociedad de acogida y las expectativas futuras. Para su manejo se tuvo en cuenta el método cualitativo, cuya fuente de obtención de la información fue la aplicación de entrevistas semiestructuradas, utilizando el muestreo no probabilístico por conveniencia. En los resultados se analizaron los diferentes ejes abordados en las entrevistas acerca de las propias vivencias de los participantes, por lo que se concluye que las trayectorias migratorias son un proceso complejo en el que intervienen diversos aspectos individuales, sociales y/o económicos.

Palabras Claves: *Adaptación, Migración, Sociedad, Identidad, Vínculos afectivos.*

ABSTRACT

Since the beginning of humanity, various migratory events have been compiled around the world, since historically people have moved from one place to another in search of a better quality of life. For this reason, this research constitutes the starting point, where the main objective is to analyze the dimensions that define the migratory trajectories of a group of young Cubans who reside in the province of Tungurahua, Ecuador and in which the reasons that led to emigrate, the adaptation process in the host society and future expectations. For its management, the qualitative method was taken into account, whose source of information was the application of semi-structured interviews. In the results, the different axes addressed in the interviews about the experiences of the participants were analyzed, so it is concluded that migratory trajectories are a complex process in which various individual, social and/or economic aspects intervene.

Keywords: *Adaptation, Migration, Society, Identity, Affective bonds.*

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

1. INTRODUCCIÓN.

La migración ha estado presente acompañando al hombre durante todo el desarrollo humano, experimentando transformaciones y vínculos con diversos fenómenos y problemáticas sociales a nivel mundial. (Torres y Naranjo, 2019). García et al. (2018) mencionan que este fenómeno es internacional, e históricamente ha sido una opción en los individuos que tienen el afán de mejorar las condiciones de vida por las posibilidades de transformación y esperanza que en muchos casos se logra.

A pesar que la Psicología se incorporó un poco más tarde en comparación con otras ciencias sociales en el estudio y análisis de los procesos migratorios, para Martínez y Martínez (2018) es evidente la dimensión psicosocial que toma este tema en los diversos niveles ecológicos, ya sea de manera individual, grupal, social o comunitario, pues se encuentran implicados una serie de elementos en los que sobresalen aspectos psicológicos que de alguna manera modifican o cambian la vida cotidiana en un mundo que se encuentra cada vez más interconectado.

Salcedo (2020) menciona que en el abordaje de la problemática social de la migración es fundamental apelar a una teoría que tiene gran impacto en el desarrollo de la psicología social, denominada como identidad social y según Tajfel (1981) la define como la pertenencia de una persona a los diferentes grupos sociales, junto a aspectos comparativos y emocionales que se encuentran asociados a la mencionada pertenencia. Para Peris y Agut (2017) la identidad social es un conjunto en el que se encuentran vinculados la cara individual, es decir, lo que hace peculiar a una persona y la

pertenencia grupal, lo que se siente por estos grupos y a la vez la influencia que estos ejercen en las creencias, conducta o percepciones.

Es por tal razón que Bustos (2017) menciona que la identidad forma parte de las migraciones, pues es un elemento estable pero también provisional, pues se va construyendo a partir de la relación con el territorio, la cultura, la lengua y con el sentimiento de pertenencia a una determinada colectividad.

De acuerdo a la cifra planteada por la Organización Internacional para la Migración (2019) la cantidad de migrantes a nivel mundial alcanza los 244 millones, y dentro de esta cantidad se encuentra el 65% de ellos como trabajadores que ingresan a la vida productiva en los países de destino.

Estas migraciones internacionales se conocen por ser un fenómeno muy antiguo y es que según Sutcliffe (1998) las migraciones masivas comenzaron en la prehistoria, cuando el homo erectus dejó las tierras africanas para asentarse en otros parajes. Es desde este punto cuando comienza a darse un flujo migratorio a través de la historia por lo que Camacho (2017) asevera que la población mundial es descendiente de personas migrantes.

A partir de 1950 según Romero (2017) se fue desarrollando un proceso migratorio con dimensiones incalculables sobretudo en los países conocidos como "Tercer Mundo".

La realidad latinoamericana no ha estado exenta de este fenómeno, pues las migraciones han sido una constante y han ido experimentando un notable crecimiento en los últimos años, este se ha producido como resultado de la acentuación de procesos de globalización y agravamiento de

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

crisis tanto económicas como políticas que han experimentado los diversos territorios que la conforman. (Herrera y Nyberg, 2017). Son diversas las etapas que han ido marcando la propia historia de cada país como resultado de las trayectorias migratorias.

Dentro de esta historia, la migración cubana ha tomado gran protagonismo con diversas rutas y flujos migratorios a todos los continentes. Clot y Martínez (2018) mencionan que es a raíz de 1959, cuando ocurre un cambio de poder político y se posiciona en Cuba el socialismo, las personas de la burguesía cubana, trabajadores, dueños de empresas extranjeras, todos los involucrados y opositores al castrismo, comienzan a salir del país, es entonces el principio de una era marcada por la migración de miles de cubanos.

Este exilio cubano a la medida que transcurría el tiempo apostaba por abandonar el país para dirigirse particularmente a EE. UU, es así como lo menciona Hernández (2020) siendo este el destino ideal, pero esto ha ido dando un cambio, donde el patrón migratorio cubano ha ido brindando particularidades y se ha ido acercando mucho más a destinos en países latinoamericanos y resto del mundo.

En las dos últimas décadas se ha ido dando un flujo constante de ciudadanos cubanos a países de América Latina tal es el caso de Ecuador, el cual ocupa el puesto número ocho en migrantes cubanos por países. (Da Silva, 2020). Si bien es cierto que siempre han existido nacionales cubanos en Ecuador, es a partir del año 2008 cuando el gobierno ecuatoriano implementó la política de “fronteras abiertas” donde los

ciudadanos cubanos no requerían visa para ingresar al país. (Jaramillo y Santi, 2021)

Según el Instituto Nacional de estadísticas y censos (2011) los cubanos se ubicaron como la quinta población extranjera establecida en Ecuador en el año 2010. La migración de cubanos en Ecuador pasó de 4.713 personas a 27.114 en el 2010. (Valle, 2017)

La migración cubana en Ecuador se encuentra compuesta según las estadísticas planteadas en la investigación realizada por Larrea et al. (2020) por personas en edades comprendidas entre los 20 y los 49 años, en la gran mayoría hombres que son procedentes de las diversas regiones del país de origen.

Por su parte Valle (2017) menciona que muchos de los cubanos que llegaban al país decidían estar temporalmente, hasta cumplir el propósito de llegar a EE. UU y muchos otros preferían asentarse en el país y comenzar una nueva vida laboral y social.

Ahora bien, las teorías e investigaciones en este campo tan amplio de los movimientos internacionales de personas, generalmente explican la migración como un macrofenómeno y también en entorno a tensiones económicas-políticas. Sin embargo, se requiere brindar mayor atención desde una perspectiva generacional, puesto que es una generación que da continuidad a la historia de la migración iniciada por los padres. Es por tal razón que en esta investigación se basa en responder a la problemática siguiente: ¿Cómo ha venido dándose la construcción de una perspectiva local, individual y social de cubanos radicados en Ecuador para adaptarse a un nuevo contexto?

Para llegar al anterior planteamiento se hace necesario adentrarse en la medular de la

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

temática de estudio, para esto es importante comenzar mencionando a Gutiérrez et. al (2020) quienes señalan que la migración es un tipo de derecho que ejerce una persona con la perspectiva o el deseo de mejorar su situación actual, y esto puede producir cambios ligeros o bruscos en diversos ámbitos de su vida

Ahora bien, dado el complejo contexto de la denominada migración, es necesario revisar y tener conocimiento sobre el término en sí, en este sentido se trae a colación lo planteado por Luque et. al. (2019) quienes mencionan que la migración es aquel desplazamiento de personas o conjunto de estas, que se trasladan desde su lugar habitual donde residen a otro país o región para permanecer en él más o menos tiempo, con la intención de buscar satisfacción de alguna necesidad o conseguir determinada mejora.

Con el tiempo el concepto ha ido evolucionando y cambiando debido a las diferentes etapas de redes migratorias, es por esto que cabe mencionar el concepto que brinda Aja et, al (2017) quien exponen que la migración se trata de una población que se decide por cambiar de algún espacio geográfico en específico y de esta manera cambia el escenario social, económico, familiar y también político, aunque de igual manera existen aquellas migraciones que ocurren por otro tipo de fenómenos, como los medioambientales, guerras u otras ideologías. Por otro lado, para Macías y García (2018) las migraciones participan en profundas transformaciones que ocurren en el territorio y la sociedad de acogida pues crean un conjunto de redes enlazadas de relaciones sociales, donde se crean nuevos vínculos afectivos sin deshacerse de los

vínculos que ya existían del país de origen. Es, en este entorno transnacional donde las personas mantienen múltiples relaciones en los diversos ámbitos sociales, familiares, religiosos y políticos entre los distintos territorios.

La migración según Salmón (2017) es vista como aquella situación de vida o muerte a las que son sometidas las personas en un tránsito irregularizado y al mencionar este término es conveniente plantear lo expuesto Ardittis y Laczko (2017) quienes mencionan que no existen estadísticas totalmente fiables sobre trayectorias migratorias irregulares, pues al hablar de irregularidad no se están refiriendo a las personas, sino a la situación migratoria en un determinado momento, por lo que esto no está estandarizado, sino puede ser variable y la migración denominada regular son aquellas personas que entran o se quedan en un determinado país sin ser ciudadanos de este mediante canales legales.

De esta manera Sotomayor et al. (2019) mencionan que existe una multiplicidad de acontecimientos ya sean económicos, políticos, sociales o de otro tipo que, aunque puedan parecer mínimos y otros quizás más crueles son los que han ido constituyendo la columna vertebral de los cimientos de la migración, representando así unos de los grandes problemas o dificultades actuales de las sociedades y es que según la Organización de las Naciones Unidas (2021) en su artículo sobre la migración, el número de migrantes en el año 2020 alcanzó casi los doscientos dos millones en todo el mundo, siendo las Américas el segundo continente con mayor porcentaje de trayectorias migratorias.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

Diversos han sido los autores que han planteado en sus estudios los posibles factores que hacen que un sujeto, familias o multitud de personas de una misma sociedad emigren y la migración cubana no está exenta de esto, pues se tiende a aportar una mirada preferencial al motivo económico, como es el estudio planteado por Romero – Valiente (2018) sobre las causas de la emigración española actual y la incidencia de la crisis económica, en el cual expone el notable y preocupante fenómeno de la emigración principalmente por efectos de la crisis económica. Así como Martín (2021) quien indica que en el recorrido por la memoria histórica de los migrantes cubanos, la situación económica desfavorable existente en el país, es ubicada como la causa predominante que los lleva a emigrar.

Asimismo, Lotero y Pérez (2019) mencionan que entre estas diversas causas que se le atribuyen a la migración se destacan también las brechas que han ido creciendo entre el país de origen y de destino, las nuevas oportunidades, la mejora en la calidad de vida, y la garantía del disfrute de los derechos. Es por esto que se hace necesario acotar en este apartado lo mencionado por Maldonado et al. (2018) quien plantea que, si no existe comprensión del pasado, así como ciertos desafíos y rasgos sociales, culturales, económicos y políticos de los sujetos que emigran, difícilmente se podrá entender la complicada dinámica de las migraciones.

Pero, más allá de hacer un enfoque únicamente en los factores que promueven la migración, en este estudio se busca reconocer el papel que tienen otras dimensiones en este amplio recorrido migratorio. Es así como Vila, (2017) menciona que es fundamental explicar la

migración desde la construcción de identidad, compuesta por toda la trayectoria de los sujetos, creando así un sentido de pertenencia y adaptación a un nuevo espacio social.

Ante esto último planteado, es interesante parafrasear lo que mencionan Canales et al. (2019) donde aluden que la migración de manera general debe ser vista de una manera no negativa, sino enriquecedora, ya sea para los sujetos migrantes como para las comunidades o países que los reciben y es que según Contreras (2019) existen investigaciones sobre las trayectorias migratorias que han reconocido sociedades que son de acogida y otras de destino, en donde salir de un algún determinado territorio sea parte de un plan o estrategia que se va construyendo en la misma trayectoria y esto sucede por múltiples elementos que se encuentra detrás de un proyecto migratorio.

Para Alvarez (2019) cada sociedad ha ido creando toda una serie de códigos, de significados y categorías que han permitido la organización y entendimiento entre sí, por lo que la definición o condición del inmigrante como un extraño prevalece en las sociedades.

Asimismo, Álvarez (2020) planteó que solo el simple hecho de migrar es un reto, y requiere todo un proceso de toma de conciencia de la realidad.

Es por esto que en el recorrido migratorio hay aspectos fundamentales para analizar, dentro de estos la adaptación sociocultural es un concepto que resulta de interés, pues una vez que los individuos llegan a un territorio diferente al de su origen étnico y cultural se van condicionando de acuerdo al contexto en el que se encuentran, o es así como lo plantea De Luca & Telletxea (2017)

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

quienes en su investigación acerca de los cambios en las relaciones interpersonales y comunicativas que experimentan los migrantes, hallaron que la adaptación es en realidad un proceso de aprendizaje de tipo social en el que las personas migrantes muestran generalmente dificultades, mencionando así que deben tener la disposición, la capacidad y el manejo para integrarse de manera adecuada en los diferentes aspectos de la nueva cultura.

Es importante, por tanto, analizar la diversidad de procesos de adaptación de los inmigrantes a la nueva sociedad, por tal razón Ramírez (2017) en su investigación acerca del proceso de adaptación sociocultural de las personas migrantes menciona que existen consecuencias provocadas por las relaciones que se van formando y se establecen en las nuevas sociedades a las que llega un individuo entre diferentes grupos étnicos mezclando e intercambiando cultura e información.

Para Nina (2018) la adaptación sociocultural va acompañada de la adaptación psicológica, y estos son elementos de lo que se denomina aculturación, pues en el primer caso se refiere a los elementos que se relacionan continuamente con el individuo, el nuevo contexto y las estrategias de afrontamiento que utiliza, mientras que la adaptación psicológica se basa en comprender la identidad personal, autoestima, satisfacción en el nuevo entorno y el sentimiento de bienestar psicológico. Según Mera et al. (2020) esto se refiere a que de alguna manera el ajuste de los inmigrantes a la nueva sociedad tanto psicológico como social va a definir la participación en los países que los reciben y las relaciones afectivas que se van creando.

Actualmente existen millones de migrantes que viven mucha indeterminación con respecto a proyectos migratorios, al no poder afirmar totalmente el elemento temporoespacial en un determinado territorio, pues los trayectos pueden ser variables e indefinidos, por lo que el vínculo entre el presente y el futuro puede ser algo incierto. (Contreras, 2021)

De esta manera la decisión de retorno según Castillo y Reguant (2017) luego de una travesía migratoria es un elemento que depende de diversos vínculos que los sujetos migrantes hayan ido creando, así como la posibilidad o no de crecimiento y desarrollo en el lugar donde se encuentren.

En este contexto se plantea que la comprensión de la migración en los jóvenes requiere que se responda a tres cuestiones básicas, descritas a continuación en las siguientes interrogantes: 1) ¿Cuáles son las causas que promueven la emigración en los sujetos jóvenes cubanos?, 2) ¿Cómo han sido las dinámicas de adaptación de los individuos en el proceso migratorio en la sociedad receptora? 3) ¿Cuáles son las aspiraciones futuras que movilizan las trayectorias en los individuos?

El presente proyecto se lleva a cabo principalmente por razones investigativas, con el propósito de realizar un análisis de la trayectoria migratoria y sus efectos en la vida de los sujetos, así como contribuir a obtener un mayor conocimiento de la magnitud de este fenómeno, teniendo en consideración que el desarrollo y aplicación de este estudio permitirá la comprensión de la realidad de los sujetos migrantes de este estudio como sujetos activos que encuentran opciones y condiciones en momentos y lugares determinados. Será de gran aporte a otros estudiantes, e investigadores interesados en

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

indagar sobre la migración y las experiencias personales en relación con las trayectorias migratorias, así como auxiliar a las instituciones públicas del estado que guardan relación con la migración y los derechos humanos a conocer sobre la inserción y adaptación de migrantes jóvenes en territorio ecuatoriano. De igual manera servirá como una base o guía para futuras investigaciones dirigidas a la intervención psicosocial que pretendan profundizar en el tema.

Desde las consideraciones previas que ya se han ido comentando en el desarrollo de este artículo, se construyen los objetivos mediante una lógica temporal de las experiencias del pasado, el aprendizaje cultural y adaptación social hasta el presente y los anhelos que tiene cada sujeto participante para el futuro. Como objetivo general se tiene analizar las dimensiones que definen la trayectoria migratoria de los jóvenes cubanos que residen en la provincia de Tungurahua, Ecuador. Así como una serie de objetivos específicos que contribuyen a ser elementos integrados: 1) Describir las causas que promovieron la emigración de jóvenes cubanos, 2) Describir las dinámicas de adaptación de los jóvenes migrantes en el proceso migratorio en la sociedad receptora y 3) Describir las aspiraciones futuras que movilizan las trayectorias en los individuos que pueden o no responder a las causas de la emigración.

Es en este ámbito de intervención con los objetivos mencionados donde se centra el interés analítico de esta investigación, buscando la comprensión desde un enfoque cualitativo de la historia, experiencias, realidad y expectativas de un grupo de jóvenes cubanos radicados en la provincia de Tungurahua en Ecuador.

2. MARCO METODOLÓGICO.

Para la creación de este trabajo investigativo fue fundamental posicionarse en el paradigma constructivista, el mismo que Berger y Luckmann (2003) mencionan que se basa en un principio donde el conocimiento de los sujetos en el mundo real, se va construyendo a través de procesos de la interacción con otras personas, conjuntamente con las experiencias y situaciones que los individuos procesan y de esta manera dan significado e interpretación a la realidad.

Un estudio realizado por Aparicio y Ostos (2018) expuso que el modelo constructivista se encarga de exponer las experiencias previas de los sujetos, y esto se convierte en una construcción mental que se encuentra en constante evolución. En otras palabras, con este modelo se pretende exponer que no existe una realidad única y objetiva, pues cada persona percibe la realidad de manera individual, en dependencia de sus propias experiencias, de sus capacidades físicas y mentales, así como de las condiciones sociales y culturales en el que se encuentra el sujeto. En este caso, es importante resaltar el estudio realizado por Vargas y Acuña (2020) sobre el constructivismo, quienes mencionan que es el propio individuo quien construye su conocimiento, y de manera repetida se aprenden nuevos esquemas, nueva información y las formas para procesarla, siendo resultado de la interacción del mundo interno de la persona y el ambiente.

Se utilizó este paradigma porque sostiene la idea que los sujetos adquieren conocimiento mediante las experiencias y de esta manera interpretan y comparan situaciones nuevas con las que ya poseía. (Ordóñez et al., 2020). Es decir, se enfoca en brindar gran interés al cómo se van produciendo los múltiples

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

significados dentro de un contexto social y/o cultural basados en la historia, experiencias y realidad de los sujetos.

Este estudio se sistematizó a través de un enfoque cualitativo, en este sentido Loayza-Maturrano (2020) indica que la investigación cualitativa se encamina principalmente en comprender los fenómenos y se centra en los significados, experiencias, pensamientos, percepciones, conceptos o sentimientos que aportan los individuos. Lo que significa que en este enfoque se generan datos de tipo descriptivos desde las propias palabras de los sujetos y de la conducta observable.

De esta manera Ramírez (2020) señala que el enfoque cualitativo se involucra directamente en las problemáticas y rutinas de la vida de las personas, mediante la recogida de una multiplicidad de materiales empíricos, como por ejemplo las entrevistas, textos de archivos, experiencias personales u observación participante.

Con este enfoque se buscó estudiar el fenómeno de las trayectorias migratorias, comenzando el proceso con la examinación e investigación en estudios previos sobre el hecho en sí, para luego recopilar datos no numéricos y comprender el mundo de las experiencias vividas.

Esta investigación se basó en un diseño biográfico narrativo, Buitrago y Arias (2018) plantean que se basa en la descripción de experiencias personales y en la exploración de los significados que cada sujeto le otorga, de esta manera facilita la expresión de los pensamientos, sentimientos y otros elementos que son resultado de las experiencias, que en muchos de los casos son difíciles de comprender desde otras perspectivas de indagación.

Para Landín y Sánchez (2019) este diseño investigativo brinda la oportunidad de acercarse a la verdadera esencia de las experiencias, configurando así la identidad individual y social, además construyen y reconstruyen las historias personales y sociales en dependencia del contexto social en el que se encuentran. Es decir, los relatos son considerados un reflejo del mundo y se basan en un proceso activo que busca la reflexión sobre las experiencias, la comprensión del entorno en el que viven y los diversos significados subjetivos generados por cada uno.

Teniendo en consideración este diseño para la realización de esta investigación, se realizó un análisis de las respuestas de los sujetos, mediante los significados y percepciones de las experiencias y de la interacción de los participantes en un nuevo escenario social, brindando un enfoque especial al papel activo de los sujetos, quienes seleccionaron lo que consideraron relevante de sus vidas.

Para este estudio la unidad de análisis trabajada fueron las trayectorias migratorias, que según Jiménez (2021) son las propiedades que los sujetos han ido adquiriendo de manera individual a lo largo de los desplazamientos por los diferentes campos sociales. A su vez, Contreras-Salinas et al., (2019) mencionan que estos desplazamientos no son un resultado al azar, sino, que se deben a la gran influencia de ciertas limitaciones territoriales, posibles trayectorias y además puntos de encuentros más accesibles y factibles. Es decir, a grandes rasgos las trayectorias migratorias representarían el camino recorrido de las/los migrantes en espacios territoriales y sociales.

Es por tal razón que esta investigación se enfocó en comprender y analizar la

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

articulación de los motivos y circunstancias que explican la salida de un lugar y el tránsito o la permanencia en otro, abordando de esta manera el proceso migratorio donde los sujetos migrantes pueden experimentar diversas experiencias durante los desplazamientos, en la llegada y a su vez en la adaptación en la nueva sociedad.

En este estudio se utilizó el muestreo no probabilístico por conveniencia, mismo que es definido por Muñoz (2018) como un tipo de muestreo que, a diferencia de otros, las muestras o elementos que se eligen, no se hace mediante una probabilidad, sino que se elabora en base a la conveniencia del investigador o quizás por las propias características de la investigación. Es decir, la muestra que utiliza es dependiendo de los objetivos de estudio que se plantean al inicio, así como los posibles resultados que se desean obtener.

Para esto se plantearon criterios de inclusión y exclusión para aumentar la probabilidad de generar resultados fiables, entre estos se consideraron como criterios de inclusión los siguientes: a) Personas entre 18 a 30 años, b) Personas provenientes de Cuba, c) Residentes en la provincia de Tungurahua por más de 2 años. Mientras que los criterios de exclusión fueron: a) Personas que se encuentren fuera del rango de edad planteado, b) Personas provenientes de países distintos a Cuba, c) Personas que residan en Tungurahua menos de 2 años o que habiten fuera de esta.

Se determinó como la población de estudio para esta investigación a 5 jóvenes en edades comprendidas entre los 18 y 30 años, dentro de los cuales hubo 3 personas del sexo masculino y 2 personas del sexo femenino. Este estudio se llevó a cabo en la ciudad de

Ambato, provincia de Tungurahua, en el mes de enero de 2022.

Para la recopilación de información a partir de fuentes primarias, se dispuso utilizar algunas técnicas, como fue la entrevista semiestructurada. Según Troncoso-Pantoja y Amaya-Placencia (2017) la entrevista permite al investigador obtener datos o información de los sujetos de estudio a través de la interacción oral, siendo la entrevista semiestructurada una técnica flexible que se va adaptando a las respuestas de los entrevistados.

Se realizaron entrevistas semiestructuradas a los 5 jóvenes cubanos en sus domicilios y cuando esto no fue posible, se acordó reunirse en un establecimiento privado sin existencia de ruidos que permitiera la adecuada recolección de la información. De igual manera, las entrevistas fueron grabadas mediante un dispositivo móvil, teniendo una duración de 50 a 60 minutos aproximadamente. El guion de las entrevistas se realizó con preguntas abiertas, de esta forma se indagó sobre experiencias y las repercusiones de los jóvenes en la trayectoria, en la actualidad y lo que esperan para un futuro cercano, para dar respuesta al objetivo principal de la investigación. Algunas de las preguntas realizadas fueron: a) ¿Cuáles fueron los motivos para emigrar a Ecuador?, b) ¿Cuáles eran tus expectativas antes de venir?, c) ¿Me podrías describir que acciones o estrategias has utilizado para adaptarte en Ecuador?, d) ¿Qué expectativas tienes para el transcurso de los próximos 5 años?

Precisamente en esta investigación con el desarrollo de esta técnica en cada sujeto entrevistado, se obtuvo las respuestas necesarias para luego proceder al análisis e interpretación de cada una de ellas.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

La técnica de análisis de datos utilizada fue el análisis de contenido, con la cual se buscó la interpretación de lo expuesto por cada participante abriendo las puertas a una amplia gama de nuevo conocimiento sobre elementos y caracterización del fenómeno de la trayectoria migratoria, específicamente en los jóvenes cubanos radicados en la provincia de Tungurahua.

Al ejecutar este trabajo investigativo se utilizó un consentimiento informado para garantizar que los participantes se expresaron libre y voluntariamente en la intervención de esta investigación, de igual manera al aceptar y firmar dicho documento estaban de acuerdo a permitir las grabaciones y que la información recolectada en las entrevistas fuese utilizada para que la encargada del proyecto realizara el debido análisis y comunicación de los resultados obtenidos.

3. RESULTADOS

En este apartado se exponen los principales resultados elaborados en esta investigación. Para ello, se organiza en tres capítulos esenciales, los cuales se centran en el análisis de diferentes ejes abordados en las entrevistas acerca de las propias vivencias de los participantes y en los cuales han brindado su aporte a esta investigación para resaltar las dimensiones de la trayectoria migratoria.

3.1 Capítulo Primero

Decisión de emigrar y trayectoria.

En el análisis que se presenta en este primer eje, se expresan los motivos por los cuales los sujetos toman la decisión de salir de Cuba y emprender el camino en búsqueda de un mejor destino. El haber tomado esa decisión resulta ser de trascendencia

personal y familiar en más de un participante (sección *Motivos para emigrar: decisión mía y de familia*). De esta manera, los sujetos comparten emociones que se generaron al momento de decidir salir de su país y ya tenían presente que iba a existir una gran distancia del marco social y familiar al que estaban acostumbrados (sección *Emociones en relación a la partida*). Al salir de Cuba, les esperaba un camino que, a pesar de no ser igual para todos, atravesaron circunstancias y obstáculos que fueron permitiendo experiencias y en el que cada sujeto le aporta su propio significado a la trayectoria migratoria (sección *Trayectoria hasta llegar a Ecuador: Significados*).

3.1.1 Motivos para emigrar: decisión mía y de familia.

Los motivos para emigrar fueron diversos, la mayoría de los sujetos lo hicieron por su desarrollo personal, en búsqueda de una mejor calidad de vida. Carlos hace hincapié en lo que considera como uno de los motivos fundamentales que lo llevaron a emigrar, ese es progresar laboral y profesionalmente, mencionando específicamente lo siguiente:

“tomé esa decisión porque es necesario disfrutar de metas y de sueños profesionales y del proceso para conseguirlas, y no para sobrevivir, sino para vivir mejor”.

Asimismo, se encuentran casos en los cuales los participantes manifiestan que salen de Cuba para reunirse con sus familiares que ya residen en Ecuador, al mencionar esto, es importante diferenciar las distintas historias que conllevaron a emigrar, por un lado está el caso de Lili que indica que su principal motivación era reunirse con su esposo quien

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

es ciudadano ecuatoriano, por otro lado está el caso de Indira, quien menciona que sus motivos eran reunirse con su padre que nunca había logrado reclamarla por vía legal.

Finalmente hay sujetos que mencionan los motivos de la emigración por cuestiones económicas y políticas, haciendo énfasis en la difícil situación en las que los cubanos viven debido a la escasez de alimentos, servicios básicos, transporte y la falta de libertad de expresión, es así como Mary expone:

“En Cuba hay una horrible crisis económica, yo por eso no podía seguir viviendo allá, había que venir y buscar algo mejor”.

Javier, quien es otro de los participantes ofreció su experiencia acerca de estos motivos que lo llevaron a emigrar:

“Yo tuve que salir de allá porque además de lo duro que es vivir, hay que lidiar con la política, donde yo nunca pude opinar y nadie lo puede hacer porque entonces somos perseguidos y vigilados por no estar a favor del gobierno”.

Al emigrar, la familia la consideran como un elemento fundamental para tomar la decisión de salir de Cuba, siendo ésta una unidad imprescindible de apoyo para que los jóvenes cubanos que participaron en este estudio pudieran comenzar un camino sin tener la certeza de un trayecto sin inconvenientes. Es de esta manera que se hace necesario plasmar lo que menciona Indira

“mi familia fue mi motor, ellos me apoyaron desde el primer momento que llegué a la casa y les dije me voy de este país”.

Emigrar para estos sujetos supone ser un proyecto que lo analizan con sus familiares,

convirtiéndose quizás en una estrategia familiar que posibilite tomar una decisión que pueda beneficiar a todos. Lily con respeto a esto expone:

“mi decisión fue en conjunto con mi familia, ellos han estado presentes en cada cosa buena y mala de mi vida, y cuando tuve que decidir qué hacer, si irme o no, fueron los que estuvieron para mí para apoyarme en cualquier decisión que yo tomara”.

Son decisiones que para los individuos resultan ser complicadas, en un entorno donde la familia es un vínculo que ayuda a llegar a una disposición final.

3.1.2 Emociones en relación a la partida

En este aspecto interesa considerar que todos los participantes experimentaron ambivalencia en las emociones en relación a estar ausentes, por un lado, se sentían tristes, debido a la lejanía familiar y abandono de la sociedad a la que pertenecían, pero por otro lado se sentían dispuestos, orgullosos y felices que iban a ir en búsqueda de una posible mejor vida. Manifestaron estar ante una tensión constante con todo lo que vecinaba en ese entonces, al respecto Mary menciona:

“Para ser sincera, no fueron días fáciles para mí, me sentía ansiosa y con ese pensamiento constante de que tenía que tomar una decisión muy importante que iba a decidir mi futuro”

3.1.3 Trayectoria hasta llegar a Ecuador: Significados

Se pudo evidenciar que cada trayectoria fue diferente. En un primer momento, se tiene el caso de Lili, quien es casada con un ecuatoriano y su trayectoria hasta Ecuador sucede por hacerse efectiva la reclamación familiar interpuesta por el esposo, a este

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

trayecto lo establece como “*no complicado*”, refiriéndose a él como un camino en el que experimentaba por primera vez viajar en avión y con muchos sentimientos encontrados durante las tres horas y media que duró el vuelo.

Está el caso también de Carlos, quien es médico general y sale de Cuba mediante la brigada médica cubana con destino a Ecuador, siendo él integrante de un grupo de 47 médicos que llegan a brindar los servicios en diversas ciudades. Su trayectoria hasta llegar al país fue descrita por él como un recorrido bastante fácil, sin mayores dificultades o complicaciones. Carlos toma la decisión de desertar y quedarse a hacer su vida en la nueva sociedad.

Por otro lado, se encuentra Indira, quien llega hasta Ecuador por una vía no tan común, pues sale de su país con destino a Guyana, al llegar allí junto con otro grupo de emigrantes sale hasta Colombia, al llegar a este segundo país de trayectoria Indira prosigue su camino independiente del grupo que la acompañaba, pues su empeño era llegar hasta Ecuador, y así lo logró, luego de dos días más pudo reencontrarse con su padre, quien ya vivía en Ecuador. Durante su trayectoria existieron diversas complicaciones descritas por ella como realmente desgastantes, estuvo presente el hambre, la sed, el frío y también el calor, de igual manera agradece que no vivió situaciones mucho más aberrantes de lo que ella había podido escuchar en el transcurso del camino.

Javier, por su parte, llega a Ecuador en el año 2014, cuando dicho país ofrece la oportunidad de visado libre a los cubanos. Sale de Cuba con la posibilidad de que al

llegar a Ecuador se le negara la entrada por no poseer carta de invitación o visa de trabajo y ser un posible inmigrante. Para Javier esta trayectoria significó todo un recorrido lleno de dudas, desconfianza, inseguridad, pensamientos en las probabilidades que había de no poder entrar y reunirse con sus padres en Ecuador.

Para finalizar este segmento, se encuentra Mary, quien sale a través de la reclamación de los padres que ya viven en Ecuador hace algunos años. Explica que no existió mayores dificultades en la trayectoria migratoria, pero en todo el camino no paraba de pensar como iba a ser todo de ahora en adelante.

En todos los casos de los sujetos de igual manera manifiestan haber extrañado a sus familiares, considerando que era un momento en el que hubiesen querido que estuvieran ahí con ellos.

3.2 Capítulo Segundo

Proceso de adaptación a la sociedad ecuatoriana.

En este eje temático, se exponen las experiencias correspondientes a un ajuste de convivencia en una nueva sociedad y cultura, en el que se experimentan cambios y conflictos en el proceso (sección *Adaptación y dificultades en Ecuador*), en la que los sujetos jóvenes cubanos se apoyan en ciertas conexiones entre personas y elementos que aportan cambios del panorama cultural, social y familiar del país de origen y surgen nuevos del país de acogida, que de igual manera contribuyen a sobrellevar el proceso migratorio (sección *Relaciones afectivas y nuevos vínculos que se crean en la nueva sociedad*). A pesar de la

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

convivencia, las nuevas experiencias y las diferencias que de alguna manera han ido percibiendo acerca del modo de vida entre Cuba y Ecuador, tienen presentes aspectos de la cultura de su país que llevan consigo en el presente en cualquier ámbito de la vida (sección *La visión de Cuba desde lejos*).

3.2.1 Adaptación y dificultades en Ecuador

En este aspecto del proceso migratorio se presentan diferencias de acuerdo con las oportunidades, relaciones y propósitos de cada individuo en el país de acogida. De manera general se puede mencionar que, al poco tiempo de llegar, del primer al octavo mes aproximadamente, lo consideran como un período en el que comenzaron a enfrentarse a un impacto de cultura, con diferencias en las costumbres, modos de relacionarse con las personas, el clima, estilo de vida y las creencias. Muchos de los sujetos experimentaron un proceso de instalación paulatino en el que mencionan lo difícil de vivir en una sociedad completamente diferente en la que habían nacido y en la que estaban acostumbrados. De igual manera apuntan a que había que aprender los nuevos códigos culturales para ir adaptándose e ir encajando en la sociedad, así como lo menciona Javier:

“Yo al ir dándome cuenta que todo era diferente, ya sabía que tenía que adaptarme al lugar en el que estaba, no podía quizás comportarme como lo hacía tan espontáneamente y como si todos nos conociéramos como es en Cuba”

Por otro lado, dentro de las principales dificultades toman en cuenta al lenguaje como un elemento que se les obstaculizaba para adaptarse mejor en la nueva sociedad.

Al mencionar esta forma de comunicación como una de las dificultades en el proceso de instalación, lo señalan directamente por las diferencias lingüísticas que se manejan en Ecuador con las utilizadas en Cuba.

“Una de las cosas que me pasó en el primer mes viviendo aquí fue que estaba en una parada de buses, y yo como cubano al fin llego y les digo al montón de gente que había ahí que cual guagua van a coger todos para ver si yo cogía esa misma, y la verdad fue la peor vergüenza y me afectó bastante porque hasta me dijeron falta de respeto y del mal que me iba a morir”

Haciendo referencia a la palabra “guagua” mencionado por Javier en el comentario anterior explica que guagua en Cuba es bus.

Otro de los elementos al cual se hace énfasis de un modo amargo en las dificultades vividas por los individuos es la diferencia encontrada en el trato hacia ellos como ciudadanos cubanos vs el trato hacia personas ecuatorianas, mencionan que de una forma u otra se encontraban ante comentarios que consideraban fuera de lugar, donde uno de los participantes hace mención de un término en específico para brindar su aporte:

“Yo además que estaba adaptándome a todo lo nuevo también tenía que lidiar con xenofobia, simplemente porque estaba trabajando tan joven y siendo médico”

Ante esta respuesta la entrevistadora se siente en la necesidad de seguir indagando, y como réplica responde lo siguiente:

“Me refiero a xenofobia porque simplemente por el hecho de estar trabajando en una clínica privada existían comentarios que yo vine a quitar el trabajo a los propios ecuatorianos”

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

Es aquí donde se realiza un paréntesis, pues en los discursos de los individuos aluden haber experimentado situaciones muy parecidas en las que posicionan el campo laboral como el contexto en donde más se evidenciaba, donde señalan que es con el tiempo y los logros personales que ha ido de alguna forma disminuyendo.

3.2.2 Relaciones afectivas y nuevos vínculos que se crean en la nueva sociedad

Probablemente surgen en dependencia de las relaciones que mantienen con personas del país de origen y con las expectativas que los llevaron a emigrar, pues al profundizar en esta sección con diversas preguntas por parte del entrevistador y respuestas por parte de los entrevistados, mencionan que cuando llegaron mantuvieron su forma de ser, su comportamiento y la forma de relacionarse con las personas de Ecuador era como lo hacían en su país.

En este proceso de adaptación los sujetos mencionan que tuvo que pasar un tiempo más extenso para conocer gente del país de acogida y de esa manera ir aprendiendo más rápido como se desenvuelve la vida aquí. Carlos ante esto alude:

“Yo te juro que hasta que no empecé a tener más relaciones con gente de aquí es que fui entendiendo como era todo”

3.2.3 Visión de cuba desde lejos: Identidad

La visión de Cuba desde lejos para los participantes resulta ser ambigua, pues por un lado manifiestan que agradecen por haber salido de allá y ahora tener más posibilidades de crecimiento personal,

laboral y económico, pero por otro lado mantienen muy vívidamente su cultura, donde expresan abiertamente sentirse orgullosos de ser cubanos a pesar de los problemas y dificultades que los conlleva a salir de su país. Reconocen que, aunque estén haciendo su vida en otro país y formando vínculos en otra sociedad, lo que los hace ser cubanos es algo especial, siendo una identidad propia que nunca se va a romper.

“La sangre cubana siempre estará en mí, podré hoy estar en Ecuador, el día de mañana en otro país, pero mi música, mi barrio, mi gente y mi amor por Cuba siempre va a estar presente”

El tiempo o la distancia nunca ha sido un obstáculo para los jóvenes cubanos, olvidar o cambiar su identidad es probablemente algo que no hagan, a pesar de empezar en un país diferente llevan consigo muy marcadamente el hogar que los vio nacer y crecer.

Más de un participante se refiere a la música como una salida beneficiosa a momentos en donde los sentimientos por extrañar al país de origen se encuentran a flote, probablemente esto represente para los jóvenes un elemento auténticamente cubano pero que llevan en Ecuador.

“Algunas veces se siente muy raro ser extranjera, es como nacer de nuevo en otro lugar distinto al que uno conocía, y solo con escuchar música cubana ya me alegra el día y se me levanta el ánimo”

Sus voces se transformaron en suspiros por unos segundos, sería posiblemente al recordar todo con lo que se identificaban, especialmente con la cultura, las raíces

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

cubanas y las ganas de trasladarse en ese mismo momento al país de origen.

“En Cuba se respira arte: música, teatro, danza, pintura, cafés, libros; como me puedo olvidar de eso, si es lo que más extraño de todo; ojalá pudiera estar ahora allá mismo y volver a ver todo eso”

Todos mantienen contacto con su familia en el país de origen, se encuentran muy asociados a otros cubanos y es lo que los hace viajar al menos una vez al año a visitar a su círculo familiar, y expresan su deseo de hacerlo con más regularidad por el sentimiento tan grande de extrañar.

3.3 Capítulo Tercero

Expectativas futuras: El anhelo de un futuro mejor.

En este eje temático se presentan incertidumbres en los discursos expuestos por los participantes, en donde cada uno tiene sus perspectivas en relación a vivir de manera indefinida en Ecuador (sección *Ecuador: ¿Cómo se ve para vivir indefinidamente por un grupo de jóvenes cubanos?*) Dicha pregunta abre la necesidad de buscar respuesta ante la interrogación *¿Qué extrañarías de Ecuador si te vas en algún momento?* (sección *Extrañar un país que no es mi país de origen*) Finalmente, para cerrar los resultados que se han ido obteniendo, los sujetos exponen los anhelos que tienen para su vida en un periodo de tres a cinco años (sección *Aspiraciones futuras*)

3.3.1 ¿Cómo ven la posibilidad de vivir indefinidamente en Ecuador un grupo de jóvenes cubanos?

En este momento es donde los individuos reconocen logros y fracasos obtenidos en Ecuador para apuntar luego a responder la

interrogante planteada. Es un espacio en el que la incertidumbre toma lugar, dejando segundos de indecisión para proporcionar una respuesta, en ocasiones con una sonrisa cabizbaja y gestos de perplejidad. A lo que Javier responde:

“¿Yo?, para serte sincero no lo veo para vivir indefinidamente, no es que me esté muriendo de hambre ahora o durmiendo en la calle, porque fíjate tengo trabajo, pero sí espero seguir buscando mejores oportunidades en otro lugar”.

En la misma lógica que menciona Javier, hay otros participantes que evocan respuestas con un sentido muy similar, en el que mencionan la variabilidad de situaciones que pueden suceder y los pueden hacer salir nuevamente de Ecuador a vivir en otro país, como lo indica Indira:

“No se la verdad, las cosas cambian mucho, si aquí no logro mis objetivos, los sigo buscando quizás en otro lugar”

Cabe destacar que, entre los cinco jóvenes cubanos entrevistados, uno hace alusión con más seguridad a una estancia indefinida en Ecuador, mencionando que el país ha traído para ella muy buenas oportunidades y se encuentra estudiando actualmente en la universidad, específicamente medicina. Le gusta su carrera y reconoce que quiere vivir en este país para desempeñarse profesionalmente.

3.3.2 Extrañar un país que no es el país de origen

Ante la interrogante *¿Qué extrañarías de Ecuador si en algún momento llegas a irte?*, es una cuestión que les resulta incómodo de responder, pues luego de haber decidido salir del país de origen y extrañar cada detalle

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

de Cuba, se ponen en el lugar de nuevamente extrañar algo que quizás hasta el momento están aprendiendo y adaptándose, desde aspectos que quizás para los ecuatorianos sean muy comunes hasta elementos de la sociedad que han ido marcando experiencias, pues así lo demuestra Carlos con su respuesta:

“Bueno yo todavía estoy pensando demasiado en las cosas que extraño de mi país, pero de aquí extrañaría los buses, jaja, porque entrar a uno de esos grandes es como estar en un centro comercial donde los vendedores ambulantes se suben a ofrecer todo tipo de producto”

En Ecuador se encuentra una infinidad de alimentos en dependencia de la región en donde se viva, y es así como algunos sujetos hacen mención a un amplio repertorio de comidas y sabores, estando en esa lista principalmente las frutas.

“Yo si me voy algún día de aquí creo que lo que más voy a extrañar son las frutas, porque de verdad yo he quedado enamorada de eso, son tantas y tan ricas, y lo mejor las encuentras en cualquier esquina la mayoría de las veces”.

Irse de Ecuador representa para los sujetos otra decisión importante que habría que tomar si se diera el caso, pues posiblemente tendrían que pasar el mismo proceso que implica muchos cambios de una sociedad a otra.

3.3.3 Aspiraciones futuras

Las experiencias previas de los sujetos se convierten en nuevos proyectos, anhelos que reúnen una serie de emociones expresadas de manera no verbal pero que muestran el gran camino que aún queda por recorrer. En este sentido es este país de

destino en principio, el que se bautiza como un punto clave para poner en marcha sueños y aspiraciones que afianzan y enriquecen los objetivos por los que salieron del país de origen. De esta manera expresan el deseo de crecer económicamente de la mano con un buen puesto de trabajo.

Con respecto a la interrogante planteada por la entrevistadora sobre un posible retorno al país de origen, las respuestas de todos en general son contundentes, pues de manera rápida y sin un proceso de análisis de la futura respuesta aseguran que esto no es una opción.

De igual manera existe semejanza en cuanto al anhelo de un desarrollo y mayor calidad de vida, sobre cuya realización afirman no estar totalmente seguros si eso pueda suceder en Ecuador o en otro país.

4. DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES.

Mediante esta investigación se aprecia el desarrollo e intervención de la psicología social en el proceso de la migración, asociado a dimensiones más amplias que tienen lugar en las trayectorias migratorias de un grupo de jóvenes cubanos radicados en la provincia de Tungurahua, Ecuador. Dentro de estas se encuentran los motivos para emigrar, los cuales fueron diversos, desde motivos intrínsecos como extrínsecos, un proceso de adaptación en la nueva sociedad en el que experimentaron cambios y aprendizaje de nueva información, buscando en todo momento ajustarse a las normas imperantes en el medio social en el que se desenvolvían cotidianamente, por lo que existieron emociones tanto positivas como negativas y a la vez anhelos futuros que se desprenden

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

de los mismos motivos que existieron para emigrar.

Hay un hallazgo emergente que no estaba inicialmente contenido en la literatura investigada y que trata sobre la migración familiar, donde tres de los participantes tenían como motivo emigrar para reunirse con algún familiar que ya se encontraba establecido en Ecuador. Lo encontrado en los resultados acerca de este tema se apoyó en literatura posterior, y es donde se hace un énfasis, pues la Organización de Cooperación de Desarrollo Económico (2017) expone que los datos relativos a la migración familiar son muy escasos, y se basan únicamente en estadísticas de visados sin profundizar como un tema de motivo para migrar.

En conexión con lo anterior la migración familiar general abarca diversos aspectos, entre estos la reunificación familiar, la cual es vista como el derecho de los no nacionales a entrar y vivir en un país donde otros miembros de la familia ya residen de una manera legal (OIM, 2019) y por otro lado se encuentra la formación de una familia como otro aspecto, donde es aquella situación en la que un residente se casa con un extranjero y es de esa manera que ayuda a lograr su admisión en el país así como un cambio de status. (OCDE, 2017)

Dentro de los resultados obtenidos en las entrevistas es importante destacar que la mayoría de ellos son similares a investigaciones realizadas anteriormente. Los motivos para emigrar corresponden en efecto a elementos equivalentes a otros estudios, como es el caso de la investigación llevada a cabo por Martín (2021) en la cual se concluye que el principal motivo para

emigrar de los cubanos desde una perspectiva histórica ha sido la situación política y económica desfavorable, un motivo extrínseco que los hace tomar la decisión de comenzar una trayectoria hacia otro país. De igual manera, coinciden los resultados del estudio llevado a cabo por Romero – Valiente (2018), quien al analizar las migraciones como resultado de las crisis económicas señala que las personas en muchos casos se ven en la necesidad de salir de su país huyendo de la pobreza.

Así mismo se encuentran coincidencias con los estudios realizados por Lotero y Pérez (2019) y Silva et al. (2020) en los motivos que llevan a emigrar por la necesidad de buscar mejores oportunidades ya sea para una mejor calidad de vida, para el desarrollo personal y/o profesional, o disfrutar de condiciones sociales y políticas favorables. En todos los casos se puede probablemente determinar el común deseo de progresar.

Los relatos acerca de la intervención de la familia en el proceso migratorio coinciden con el estudio realizado por Salas et al. 2017, pues lo visibilizan como un vínculo imprescindible para tomar la decisión de salir del país, siendo un arbitraje en un ambiente personal y familiar mezclado, en el que plantean posibles problemas de diversas índoles, y a la vez un apoyo para enfrentar la trayectoria y el proceso que se avecina.

En cuanto a las emociones generadas en relación a la partida, es posible sostener que todos los miembros de la familia, tanto los que se quedan como el que emigra se ven afectados de alguna manera, lo que concuerda con el estudio realizado por Fernández (2020) quien refiere que al momento de la partida se encuentran

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

emociones contradictorias frente a la migración, pues, por una parte, tener la expectativa de emigrar trae consigo tener sueños de mejorar las condiciones de vida, generando esperanzas e ilusión, pero por otro lado es tener presente que va a existir separación física donde el sentimiento de tristeza va a hacer presencia.

Ahora bien, con respecto a las dinámicas de adaptación de los jóvenes migrantes en el proceso migratorio en la sociedad receptora, se hace evidente el esfuerzo para adaptarse, donde realizan una actividad intensa para conocer y aprender las costumbres y prácticas de la nueva sociedad, poniendo en consideración que el tiempo es un aliado para ir asimilando y aprendiendo todos los elementos de la nueva sociedad en la que viven, en los que los jóvenes cubanos resaltan la forma de comunicarse, el contexto cultural y el clima, lo que corrobora el estudio realizado por Gení y Telletxea (2017), en donde la adaptación se asocia de manera positiva a una adecuada capacidad lingüística, buena capacidad de expresión y desenlace con las personas autóctonas, el tiempo de residencia en el país, menor trecho cultural y mayor conocimiento de este.

Con respecto a las expectativas futuras, vivir indefinidamente en Ecuador, no es una decisión que sea vista como indudable, sino más bien vivir en dicho país es parte de una estrategia para encontrar mejores posibilidades pero no es catalogado como un país de destino para toda la vida, algo que coincide parcialmente con los resultados expuestos por Contreras (2019), quien expone que en las trayectorias migratorias existen lugares de acogida y otros de destino,

y se va construyendo el futuro de acuerdo a una diversidad de elementos y acontecimientos individuales. En cambio, cuando se posicionan en el sentimiento de extrañar Ecuador, un país en el que encontraron nuevas oportunidades, se hace presente aspectos tradicionales como la comida que añorarían en cualquier sociedad en la que estén.

En cuanto al retorno de los individuos al país de origen este estudio coincide con el realizado por Castillo y Reguant (2017) pues el regreso de los migrantes a su país de origen es un suceso que es visto como muy remoto y que va alejándose de los planes futuros de los individuos, esto dado en gran parte por la falta de un cambio en todas las esferas de la sociedad que no llega y hace impensable la posibilidad de un regreso

Sus trayectorias migratorias están marcadas por características desiguales, hay quienes presentan una historia con estancias duraderas en terceros países con el fin de llegar al país deseado, por otro lado, también están los casos de los individuos que llegan directamente al país de acogida desde el país de origen, un aspecto interesante que se diferencia de los resultados obtenidos en el estudio llevado a cabo por Salmón (2017) acerca de ver la migración como esa situación en donde los individuos se someten a un tránsito irregularizado poniendo en riesgo la vida, de esta manera se podría decir que no todas las migraciones son iguales, probablemente por cualquier vía migratoria los individuos acumulan disímiles experiencias y significados, resaltando el miedo a lo desconocido, inseguridad y tristeza por la reciente separación con la familia y el país de origen.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

No es certero afirmar que los resultados obtenidos puedan ser aplicados a migrantes de nacionalidades, edades o con características individuales y sociales de distinta clase, debido a las diferencias y especificidades de cada caso en particular. Lo que si se podría generalizar es la metodología aplicada en este estudio, pues la herramienta empleada cumple la importante función de recopilar la información necesaria sobre las dimensiones que se encuentran presentes en las trayectorias migratorias.

Dentro de las limitaciones que existieron en el desarrollo de este estudio se puede mencionar la limitación metodológica, pues las referencias bibliográficas con bases científicas acerca de las trayectorias migratorias específicamente en Ecuador son escasas, por otro lado, la disponibilidad de tiempo de los participantes se vio dificultada, pues al momento de agendar el contacto para llevar a cabo las entrevistas los individuos en la mayoría de los casos tenían que postergar por cuestiones de horarios.

Las investigaciones futuras acerca de este tema, deberían tomar en consideración el fenómeno migratorio como un proceso global que forma parte de la sociedad actual y que va interactuando de manera dinámica con dimensiones que van desde aspectos individuales como sociales.

Como conclusiones se puede mencionar que el estudio permitió valorar que las trayectorias migratorias se presentan como un proceso complejo, con dimensiones que

abarcan aspectos individuales como sociales y que aportan significados a cada individuo.

Las motivaciones fueron de diversa índole, incluyendo la búsqueda de oportunidades para contar de esta manera con una calidad de vida aceptable. De este foco central se desprenden algunos aspectos como son la mejora de la economía, oportunidades laborales y libertad política

La narrativa del significado desde la perspectiva de los sujetos acerca del trayecto, es una forma de comprensión desde la experiencia individual, donde más de un participante reconoce el trayecto como una experiencia que marca para toda la vida, en la que se vieron en una situación desconocida y a su vez elaboraban mapas mentales de cómo iba a ser la nueva vida que les esperaba.

Finalmente, con respecto a las expectativas futuras, los individuos ven abierta la posibilidad de buscar nuevos horizontes y no aseguran la estadía indefinida en la sociedad de acogida.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

- Aja, A., Rodríguez, M. O., Orosa, R., & Albizu-Campos, J. C. (2017). La migración internacional de cubanos. Escenarios actuales. *Revista Novedades en Población*, 13(26), 2-5.
- Alvarez, A. (2019). Migraciones e identidad. Una aproximación desde la teoría de la identidad colectiva y desde la teoría del sujeto. *Estudios de la Paz y el Conflicto, Revista Latinoamericana*, 1(1), 97-115.
- Aparicio Gómez, O. Y., & Ostos Ortiz, O. L. (2018). El constructivismo y el construccionismo. *Revista interamericana de investigación, educación y pedagogía*, 11(2), 115-120.
- Ardittis, S., & Laczko, F. (9 de Junio de 2017). Measuring irregular migration:. *MIGRATION POLICY PRACTICE*, 7(2), 1-9.
- Berger, P., & Luckmann, T. (2003). *Marxismo y sociología. Perspectivas desde Europa Oriental*. Buenos Aires: Amorrortu editores S. A.
- Buitrago, L., & Arias, B. (2018). Los aportes del enfoque biográfico narrativo para la generación de conocimiento en Enfermería. *Index de enfermería*, 27(1-2), 62-66.
- Bustos, R. (2017). Los efectos de la migración en la identidad cultural de niños que asisten a una escuela intercultural bilingüe en la ciudad. *COMIE: Congreso Nacional de Investigación Educativa. San Luis Potosí*, 12-22.
- Camacho, D. (2017). Todos somos inmigrantes. *Revista de Ciencias Sociales (CR)*, 3(157).
- Canales, A., Fuentes, J. A., & De León, C. R. (2019). Desarrollo y Migración. *Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)*.
- Castillo, T., & Reguant, M. (2017). PERCEPCIONES SOBRE LA MIGRACIÓN VENEZOLANA: CAUSAS, ESPAÑA COMO DESTINO, EXPECTATIVAS DE RETORNO. *Migraciones*, 41, 133-163.
- Censos, I. N. (2011). Anuario de entradas y salidas 2011. *INEC*, 31-218.
- Clot, J., & Martínez, G. (2018). La odisea de los migrantes cubanos en América: modalidades, rutas y etapas migratorias. *Pueblos y fronteras digital*, 13, 1-5.
- Contreras, R. (2021). Comunidades en espera: la promesa de futuro en el tiempo incierto de la migración mezquitalense contemporánea. *Antipoda. Revista de de Antropología y Arqueología*, 13(43), 178-207.
- Contreras, Y. (2019). Trayectorias migratorias. Entre trayectorias directas, azarosas y nómades. *Revista Investigaciones Geográficas*, 58, 4-20.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

- Contreras-Salinas, S., Bombague-Ruiz, C., & Barrera-Ruiz, Y. (2019). Saberes que configuran trayectorias migratorias: narraciones de mujeres colombianas migrantes en Chile. *Convergencia*, 26(79), 4.
- Da Silva, M. A. (2020). De la Isla al mundo: aproximaciones a la migración cubana contemporánea. *Revista Novedades en Población*, 2-14.
- De Luca, S., & Telletxea, S. (2017). Choque y adaptación sociocultural una visión en espejo: Vascos y Brasileños. *Universitas Psychologica*, 16(5), 1-14.
- Guillén, J. C., Menéndez, F. G., & Moreira, T. K. (2019). 16 Migración: Como fenómeno social vulnerable y salvaguarda de los derechos humanos. *Revista de Ciencias Sociales*, 25(1), 281-294.
- Gutierrez, J. M., Romero, J., Arias, S., & Briones, X. (2020). Migración: Contexto, impacto y desafío. Una reflexión teórica. *Revista de Ciencias Sociales*, 26(2), 292-313.
- Hernández, J. (2020). ¿Migración o exilio cubano en Estados Unidos? Notas para un debate. *Latinoamerica: Revista de estudios Latinoamericanos*, (71), 11-35.
- Herrera, G., & Nyberg, N. (2017). Migraciones Internacionales en América Latina: miradas críticas a la producción de un campo de conocimientos. *Íconos: Revista de ciencias Sociales*, 1(58), 11-15.
- Jaramillo, V., & Santi, S. E. (2021). La reconfiguración del derecho humano a migrar: tensiones entre los principios de igualdad y no discriminación en Argentina y Ecuador. *IUS*, 15(47), 4-8.
- Jiménez, C. (2021). *Pensar las migraciones contemporáneas. Críticas para su abordaje*. Córdoba: Libro digital, EPUB.
- Landín, M. d., & Sánchez, S. I. (2019). El método biográfico-narrativo. Una herramienta para la investigación educativa. *Educación*, 28(54), 227-242.
- Larrea, M., Aulestia, C., Carrera, G., & Acuña, J. (2020). Migración Cubana: ¿Influencia en la oferta de establecimientos de alimentos y bebidas en Quito? *Revista de Investigación Enlace Universitario*, 19(1), 1-15.
- Loayza-Maturrano, E. F. (2020). La investigación cualitativa en Ciencias Humanas y Educación. Criterios para elaborar artículos científicos. *Educare et Comunicare*, 8(2), 56-66.
- Lotero-Echeverri, G., & Pérez Rodríguez, M. (2019). Migraciones en la sociedad contemporánea: Correlación entre migración y desarrollo. *RETOS. Revista de Ciencias de la Administración y Economía*, 9(17), 145-159.
- Luque, A., Carretero, P., & Morales, P. (2019). El desplazamiento humanitario en Ecuador y los procesos migratorios en su zona fronteriza: Vulneración o derecho. *Revista Espacios*, 40(16), 3.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

- Macías, G., & García, A. (2018). Los brazos de la abuela, un lugar para regresar. Trayectorias migratorias intergeneracionales de familias transnacionales, impacto social y económico desde la experiencia de las mujeres mexicanas. *Intersticios Sociales*, (16), 3-9.
- Maldonado Valera, C., Martínez Pizarro, J., & Martínez, R. (2018). Protección social y migración. Una mirada desde las vulnerabilidades. *CEPAL*, 7(32), 8-27.
- Martin, C. (2021). Connotación social de la migración en Cuba: percepciones, causas y consecuencias. *Novedades en población*, 17(33).
- Martínez, M., & Martínez, J. (2018). Procesos Migratorios e Intervención Psicosocial. *Papeles del Psicólogo*, 39(2), 2-13.
- Mera, M. J., Bilbao, M., & Martínez, G. (2020). Discriminación, aculturación y bienestar psicológico en inmigrantes latinoamericanos en Chile. *Revista de Psicología*, 29(1).
- Muñoz, B. A. (2018). Ventajas y desventajas del muestreo probabilístico. *UTMACH*, 5-15.
- Nina, R. (2018). Procesos Psicológicos de la Migración: Aculturación, Estrés y Resiliencia. *Psique: Boletín científico Sapiens Research*, 8(2), 29-37.
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (2017). A portrait of family migration: OCDE. *International Migration*.
- OIM. (2019). Informe sobre las migraciones en el mundo 2020. *OIM: ONU Migración*, 1-34.
- Ordoñez, B., Ochoa, M., & Espinoza, E. (2020). EL Constructivismo y su prevalencia en el proceso de enseñanza-aprendizaje en la Educación Básica en Machala. Caso de estudio. *Revista Metropolitana de Ciencias Aplicadas: Revista Científica Multidisciplinaria*, 3(3), 26-30.
- Peris, R. y Agut, S. (2017). Evolución conceptual de la Identidad social. El retorno de los procesos emocionales. *Revista electrónica de Motivación y Emoción*, 10(26-27), 24-50.
- Ramírez, C. (2020). ¿Para qué enseñar metodología de investigación cualitativa en Educación Superior? Reflexiones de la práctica. *Universidad Viña del Mar*, 52-59.
- Ramírez, M. P. (2017). El Proceso de adaptación sociocultural: Un modelo sociocognitivo de aculturación. *Comillas*, 8-27.
- Romero, A. (2017). 25 años de Sociología. En A. Romero, *25 años de Sociología*. (págs. 7-449). Maracaibo: Fondo Editorial de Serbiluz.
- Romero-Valiente, J. M. (2018). Causas de la emigración española actual: la movilidad exterior y la incidencia. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, 76, 303-328.
- Salcedo, M. A. (2020). Vergüenza, territorio e identidad social: aproximación al fenómeno de la migración transnacional voluntaria desde la psicología social. *Revista Colombiana de Sociología*, 43(1), 109-131.
- Salmón Gómez, M. (2017). Tránsitos migratorios irregularizados. *Andinamigrante*, (21), 2-8.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

- Sotomayor, D., Barrios, Á., & Chininin, M. (2019). Consecuencias de la migración ecuatoriana. *Revista Universidad y Sociedad*, 4(4), 458-464.
- Sutcliffe, B. (1998). *Nacido en otra parte. Un ensayo sobre la migración internacional, el desarrollo y la equidad*. Hegoa: bilbao.
- Tajfel, H. (1981). *Human groups and social categories*. Barcelona: Cambridge University Pres.
- Torres, J., & Naranjo, C. (2019). Migración venezolana en Riobamba: proceso de asimilación y adaptación de los migrantes venezolanos a la ciudad de Riobamba, Ecuador. *ReHuSo: Revista de Ciencias Humanísticas y Sociales*, 4(2), 41-59.
- Troncoso-Pantoja, C., & Amaya-Placencia, A. (2017). Entrevista: guía práctica para la recolección de datos cualitativos en investigación de salud. *Revista Facultad Médica*, 65(2), 329-331.
- Naciones Unidas (2021). Desafíos Globales: Migración. *Naciones Unidas*, 1-14.
- Valle, Á. I. (2017). Breve Análisis Histórico de la Inmigración al Ecuador. *Revista Facultad de Jurisprudencia*, (2), 377-406.
- Vargas, K., & Acuña, J. (2020). El constructivismo en las concepciones pedagógicas y epistemológicas de los profesores. *Revista Innova Educación*, 2(4), 556-574.
- Vila, A. (2017). Exploraciones a partir de la trayectoria migratoria de cuatro jóvenes en el sur de Guanajuato. Exploraciones a partir de la trayectoria migratoria de cuatro jóvenes en el sur de Guanajuato. *Norteamérica*, 12 (1), pp. 1-4.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

DEDICATORIA.

El amor recibido y la paciencia con la que cada día se preocupaban mis padres por mi avance y desarrollo de este trabajo investigativo, gracias a ellos por ser los principales promotores de mis sueños, por confiar y creer en mí. A mi hijo por ser el impulso y la mayor motivación para lograr los objetivos propuestos. A mi abuelo, que aunque no pude despedirme físicamente hoy sé que estará muy feliz de mis logros. Gracias a todas las personas que me apoyaron y creyeron en la realización de esta investigación.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

AGRADECIMIENTOS.

Mi profundo agradecimiento a los docentes que forman parte de la Universidad Tecnológica Indoamérica que me acompañaron durante este proceso y que fueron aportando el conocimiento necesario para formarme profesionalmente. Un agradecimiento especial a mi tutor Diego Palacios, quien ha sido una guía fundamental con su conocimiento y experiencia para llevar a cabo esta investigación, de igual manera al Decano de la Facultad de Ciencias Humanas y de la Salud, Hermán Moreno, por su apoyo y dedicación, al MSc. Diego Vaca quien con sus orientaciones contribuyó a que el proceso investigativo fuese más sencillo de ejecutarlo.

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

ANEXOS.



CONSENTIMIENTO INFORMADO

Título del Proyecto: Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

Investigador Responsable: Anamaris Menejias Pérez

Ambato, _____ de 2021

En el marco de la investigación titulada Trayectoria migratoria de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua, se ha contactado a jóvenes cubanos que residen en Ambato, provincia de Tungurahua, a participar de una investigación que tiene por objetivo analizar las dimensiones que definen la trayectoria migratoria, así como una serie de objetivos específicos que contribuyen a ser elementos integrados para la estructuración y estudio acerca de este tema.

La participación de los jóvenes en la investigación implica una entrevista individual, en la cual se profundizará en distintos aspectos como los motivos que llevaron a emigrar, el proceso de adaptación en la nueva sociedad y las expectativas futuras de los individuos, Estas entrevistas se realizarán a través de la modalidad presencial con cada participante. Cada una de ellas tiene una duración aproximada de 40 a 45 minutos. Estas entrevistas se llevarán a cabo mediante la previa aprobación de cada participante y serán registradas en una grabación para luego ser transcritas con fines analíticos. Sólo tendrán acceso a las grabaciones y transcripciones los miembros del equipo de investigación estudiante tesista y su tutor institucional.

Con estos elementos mencionados, se solicita su consentimiento de participación, así como también se le asegura que la información que emerja de ella será absolutamente confidencial y sólo utilizada con fines académicos por el equipo de investigación del proyecto. Del mismo modo, es conveniente indicar que, durante el período de participación y ejecución del proyecto de investigación, se le solicitará aprobación de los análisis y conclusiones como una condición previa a cualquier tipo de publicación que se realice.

Si está de acuerdo con las siguientes condiciones, favor firme el presente documento:

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

1. La participación en este estudio es absolutamente libre y voluntaria. Conviene indicar además que no presenta riesgo alguno para su integridad física y psicológica y que no conlleva costos económicos para los/as participantes. Asimismo, se plantea como beneficio la entrega de un informe detallado con los resultados y conclusiones de la investigación y sugerencias para una mayor satisfacción y bienestar en el trabajo.
2. Existe plena libertad para negarse a participar en este estudio y a retirarse en cualquier momento de la investigación sin que ello implique ningún tipo de recriminación y/o sanción.
3. Todos los instrumentos de recolección de datos que sean solicitados para proveer información relacionada con este estudio serán sin cargo de ningún tipo para su persona.
4. Cualquier pregunta que quiera realizar en relación con la participación en este estudio, deberá ser contestada por Anamaris Menejias Pérez, investigadora responsable del proyecto, al teléfono 0983244429, o al correo anitamenejias1997@gmail.com. También puede contactarse con el tutor/a de esta tesis, Jose Altamirano, docente-investigador de la Universidad Tecnológica Indoamérica, cuyos datos de contacto son 0983246614 y josealtamirano@uti.edu.ec.
5. El equipo de investigación se compromete a almacenar y resguardar la información recopilada en el curso del estudio a fin de cautelar y garantizar su confidencialidad.
6. Este consentimiento se firma voluntariamente sin que haya sido forzado/a u obligado/a. Se firmarán dos copias, de las cuales el/la participante debe conservar una.

Desde ya le agradecemos su participación,

Investigador Responsable
Anamaris Menejias Pérez

Nombre y Firma de Participante

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

AUTORIZACIÓN POR PARTE DEL AUTOR PARA LA CONSULTA, REPRODUCCIÓN PARCIAL O TOTAL, Y PUBLICACIÓN ELECTRÓNICA DEL TRABAJO DE TÍTULACIÓN

Yo, Anamaris Menejias Pérez, declaro ser autor del Trabajo de Titulación con el nombre “Trayectorias migratorias de cubanos jóvenes en la provincia de Tungurahua”, como requisito para optar al grado de Psicóloga General y autorizo al Sistema de Bibliotecas de la Universidad Tecnológica Indoamérica, para que con fines netamente académicos divulgue esta obra a través del Repositorio Digital Institucional (RDI-UTI).

Los usuarios del RDI-UTI podrán consultar el contenido de este trabajo en las redes de información del país y del exterior, con las cuales la Universidad tenga convenios. La Universidad Tecnológica Indoamérica no se hace responsable por el plagio o copia del contenido parcial o total de este trabajo.

Del mismo modo, acepto que los Derechos de Autor, Morales y Patrimoniales, sobre esta obra, serán compartidos entre mi persona y la Universidad Tecnológica Indoamérica, y que no tramitaré la publicación de esta obra en ningún otro medio, sin autorización expresa de la misma. En caso de que exista el potencial de generación de beneficios económicos o patentes, producto de este trabajo, acepto que se deberán firmar convenios específicos adicionales, donde se acuerden los términos de adjudicación de dichos beneficios.

Para constancia de esta autorización, en la ciudad de Ambato, a los 29 días del mes de abril de 2022, firmo conforme:

Autor: Anamaris Menejias Pérez

Firma:



Número de Cédula: 1757596489
Dirección: Tungurahua, Ambato, Ficoa
Correo Electrónico: anitamenejiasgmail.com
Teléfono: 0983244429

Trayectorias migratorias de jóvenes cubanos en la provincia de Tungurahua

APROBACIÓN DEL TUTOR

En mi calidad de Tutor del Trabajo de Titulación “Trayectorias migratorias de cubanos jóvenes en la provincia de Tungurahua” presentado por Menejias Pérez Anamaris, para optar por el Título de Psicóloga General,

CERTIFICO

Que dicho trabajo de investigación ha sido revisado en todas sus partes y considero que reúne los requisitos y méritos suficientes para ser sometido a la presentación pública y evaluación por parte del Tribunal Examinador que se designe.

Ambato, 29 de abril del 2022



Firmado electrónicamente por:
**DIEGO ARTURO
PALACIOS DIAZ**

Diego Palacios Díaz